

## CRONICA ACADEMICA

La apertura del curso académico 1958-59, se celebró el 24 de Octubre en el Salón de Actos de la Diputación Provincial, con asistencia de numerosos académicos y selecto público. Se leyó la memoria reglamentaria y el Académico D. Miguel Angel Orti Belmonte leyó un discurso sobre «*La ciudad antigua de Córdoba y las Ordenanzas de los alarifes*».

—El sábado 31 de octubre, en sesión ordinaria se continua el ciclo de conferencias dedicado al IV Centenario de la muerte del Emperador Carlos V, leyendo el Secretario Académico D. Rafael Aguilar, un trabajo sobre «*Obras en la Catedral durante el reinado de Carlos V*».

—El 15 de noviembre diserta D. José María Ortiz Juárez sobre «*Carlos V en la obra literaria del Duque de Rivas*».

—El 22 de noviembre diserta D. Juan Gómez Crespo, Académico Nmerario sobre «*Carlos V y las Leyes de Indias*».

—El día 1 de noviembre se trasladó la Academia en Corporación a la Villa de Pozoblanco para cerrar su aportación conmemorativa al Centenario de Carlos V con un homenaje al Doctor Juan Ginés de Sepúlveda, Cronista del Emperador. Colaboraron en la celebración el Ayuntamiento de la villa y el Ateneo de la localidad. En la iglesia parroquial de Santa Catalina se celebró una misa solemne y se cantó un responso ante la tumba del Cronista. Después en el Teatro de San Fernando hubo un brillante acto literario, en el que intervinieron el Presidente del Ateneo D. Antonio Palomo, el Director de nuestra Academia D. Rafael Castejón que glosó la personalidad de Ginés de Sepúlveda como hijo de la tierra cordobesa, el Académico electo D. José María Ortiz Juárez que analizó las relaciones del Cronista con Erasmo, el Excmo. Sr. D. Federico Castejón y Martínez de Arizala que hizo un resumen biográfico y un estudio de la vasta obra del Doctor pozoblanqueño, y cerró el acto el Alcalde de la villa D. Andrés Muñoz Calero, abogado ilustre, quien glosó los términos y trascen-

- dencia del acto celebrado. Los académicos fueron absequeados con un banquete, en el que hubo floridos discursos.
- Los días 8 y 29 de noviembre oyeron la continuación del extenso y erudito trabajo de D. Rafael Aguilar sobre «*El tesoro artístico de la Catedral, apuntes para su historia*».
  - El 6 de diciembre se dedicó la sesión, según costumbre, al honor de la Inmaculada, a cargo de D. Dionisio Ortiz Juárez, quien disertó sobre «*La Inmaculada en el Arte*».
  - El día 13 de diciembre fué dada a conocer la obra filosófica titulada «*El Ser Uno-Trino*» de nuestro comprovinciano el ilustre Notario de Madrid D. Diego Soldevilla y Guzmán, y D. Rafael Aguilar continuó su exposición sobre el tesoro catedralicio.
  - El 10 de mayo hace la lectura de su trabajo sobre «*Un cordobés Capitán General de Tremecén y Túnez en tiempos de Carlos V*», nuestro Correspondiente D. José Valverde Madrid.

### **PERSONAL ACADEMICO**

En la sesión del 6 de diciembre y bajo los preceptos reglamentarios fueron nombrados Vicesecretario de la Academia D. Dionisio Ortiz Juárez y Vicebibliotecario D. José María Ortiz Juárez.

### **NOMBRAMIENTOS**

Don Eusebio Cañas Checa, poeta y publicista. Director del Reformatorio Nacional de Ocaña (Toledo), nombrado Correspondiente el 11 de enero de 1958.

—Excmo. Sr. D. Humberto de Saboya, designado Correspondiente en Estoril (Portugal) el 25 de enero de 1958, por sus dotes artísticas y literarias.

—Don Antonio Gómez Alfaro, Correspondiente en Madrid, el 25 de enero. Es Abogado, publicista e investigador de temas históricos y literarios, especialmente en asuntos gongorinos.

—Don Leopoldo de la Rosa y Olivera, Correspondiente en La Laguna (Canarias) el 22 de marzo de 1958.

—Don Armando Troni, Correspondiente en Roma, el 17 de mayo.

—Doctor Gino Sotis, Roma, 17 mayo 1958.

—Conde Sancho Prada di Antadone, Milán, 17 mayo 1958.

- Excmo. Sr. Giuseppe Ballota de Andrianópolis, Palermo, 17 mayo 1958.
- Excmo. Sr. Alejandro Licastro de la Chancre, Roma 17 mayo de 1958.
- Itma. Sra. Angeles Rubio-Argüelles Alessandri, Condesa de Berlanga de Duero, Málaga, 22 noviembre 1958.
- Don Andrés Muñoz Calero, Abogado, Pozoblanco, 22 noviembre 1958.
- Don Antonio Palomo Cabrera, Veterinario, Presidente del Ateneo de Estudiantes, 22 noviembre.
- Don Diego Soldevilla Guzmán, Abogado y Notario, Posadas (Córdoba), 20 diciembre.

### INSTITUTO DE LAS ESPAÑAS

En la misma sesión del 6 de diciembre se designó una Ponencia formada por el Director Censor y Secretario, para gestionar cerca de todas las Academias provincianas análogas a la nuestra la incorporación al Instituto de las Españas.

### NECROLOGÍAS

*El Obispo de Córdoba.* El 13 de agosto de 1958 falleció a consecuencia de una leucemia aguda, a los 77 años de edad, Fray Albino González y Menéndez-Reigada, perteneciente a la Orden Dominicana de Predicadores, en la que ingresó muy joven y a los doce años de regir la diócesis cordobesa. Su fecunda actividad y su verdadera especialidad en cuestiones sociales, le llevó a organizar en nuestra ciudad y provincia numerosas obras, entre las que destacan la erección de diversas barriadas que integran un total de cinco mil casas, la construcción de nuevos templos y aumento del número de parroquias en la capital y pueblos de la provincia, la creación de hogares de huérfanos, de escuelas, del hogar parroquial, reorganización del Seminario, creación del Seminario de Verano y otras muchas. Era un gran conferenciante, de fama internacional, e intervenía en cursos, semanas y actos literarios de toda índole. Una de sus últimas acciones fué la de iniciar la canonización del gran Osio, cuyo XVII Centenario organizó. De su ingente obra nos ocuparemos ampliamente, sirviendo esta nota solamente como fecha necrológica de la muerte del gran

Obispo de Córdoba. Ha sido enterrado en la Capilla de las Ánimas de la Catedral cordobesa. Nuestra Academia le designó Académico de Honor el año 1946, a raíz de su llegada a Córdoba, en la que ya era muy conocido y popular por sus repetidas visitas y conferencias. D. E. P.

*Don Carlos Rodríguez López Neira de Gorgot.* El 1 de septiembre de 1958 falleció en Granada el catedrático de Zoología de aquella Facultad de Farmacia, ya jubilado, quien deja una fecunda obra de investigación helmintológica y numerosas obras sobre la materia. Era el director del Instituto Nacional de Parasitología y alcanzó el Premio de Ciencias Francisco Franco, del año 1944, por su gran obra «Gusanos parásitos de los vertebrados ibéricos». Había nacido en Córdoba, hijo de un profesor del Instituto de Segunda Enseñanza, y nuestra Academia le había expedido su designación el año 1915. D. E. P.

*Don Natalio Rivas Santiago.* El 16 de enero de 1958 falleció en Madrid, a los 92 años de edad, este ilustre granadino, nacido en Albuñol, cuya figura en el campo de la política, de la historia y del periodismo era de gran relieve nacional. Nuestra Academia le designó su Correspondiente el 26 de octubre de 1946, por sus grandes afinidades con la vida y la literatura cordobesa. D. E. P.

*Don José Muñoz García.* Este hijo de Córdoba ha muerto en Valencia, siendo profesor de Pintura en la Escuela de Bellas Artes. Era hijo del también pintor pontanense Muñoz Contreras, y sobrino del médico militar don Pablo García Fernández, que fué Secretario de nuestra Academia a principios de siglo. D. E. P.

*Don Manuel de Osuna y Benítez de Lugo.* Nacido en La Orotava, Canarias, en 1896, este ilustre erudito y distinguido genealogista ha fallecido el 28 de agosto de 1958, en La Laguna, donde nuestra Academia le había nombrado su Correspondiente el año 1927. D. E. P.

*Mosén Lorenzo Riber.* El 11 de octubre de 1958 falleció en su villa natal de Campanet, en Palma de Mallorca, este ilustre Académico de la Española, de admirable maestría en el estudio de los clásicos y en el manejo de la lengua castellana e insuperable traductor y comentador de Séneca.

### Academia de Ciencias Médicas

Entre los diversos actos y conferencias celebrados recordamos la recepción del Dr. Carlos Castilla del Pino, el 2 de junio, sobre *Fundamentos fisiológicos cerebrales de los estados de conciencia*, a quien contestó el Dr. D. Fernando Navarro, y una conferencia del Dr. D. Francisco Blázquez Bores, presidente del Colegio de Médicos de Sevilla, con el tema *Por qué se envejece*, el 13 de diciembre.

### Sala Municipal de Arte

- 10 noviembre, óleos y acuarelas del pintor madrileño Félix Herráez.
- 20 noviembre, pinturas de Ángel López-Obrero.
- 1 diciembre, pinturas del sevillano José Ruesga Salazar.

### Colegio Mayor Universitario

El Colegio Mayor Universitario del S. E. U. «Lucio Anneo Séneca», hizo el acto de inauguración oficial del Curso 1958-59 con una Conferencia Cultural a cargo del Ilmo. Sr. Decano de la Facultad de Veterinaria, don Gumersindo Aparicio Sánchez, que desarrolló el tema: «Pío XII y los Universitarios», el 12 de noviembre.

### Sociedad de Conciertos de Córdoba

Los celebrados en el último trimestre del año fueron:

18 octubre, Andrés Segovia, guitarrista; 19 de noviembre, dúo Larrocha-Cassadó, de piano y chelo; 27 noviembre, el violinista Lewkowicz; 4 diciembre, pianista Sigi Weissenberg; 10 diciembre, Luis Galve, pianista.

### Conservatorio Profesional de Música

El Conservatorio Profesional de Música y Escuela de Arte Dramático, entre otros actos, celebró el 22 de noviembre el homenaje que anualmente dedica a Santa Cecilia, Patrona de la Música, y al día siguiente una velada musical en el Círculo de la Amistad con reparto de premios.

### El Museo de Montilla

El Excmo. Sr. Don Francisco de Alvear y Gómez de la Cortina, Conde de la Cortina, ha cedido al Ayuntamiento de Montilla la casa de su propiedad donde vivió en el siglo XVI el Inca Garcilaso de la Vega, morada de su tío el Capitán Alonso de Vargas, cuya calle lleva desde entonces el título de «calle del Capitán». (Moderadamente se ha intitulado de José María Pemán). En esta mansión, cedida generosamente al pueblo de Montilla, será instalado un Museo local, con salas dedicadas a arqueología, al Gran Capitán, a la casa condal de la cortina, a San Francisco Solano, a Salón municipal, a la industria vinícola, etc. Se espera la donación por el mismo señor Conde de la Cortina, de su colección de monedas, valorada crecidamente. («Córdoba», 3 julio 1957).

### Homenaje a D. Vicente Orti Belmonte

El 14 de diciembre, se reunieron en el Restaurante El Brillante, de la sierra, compañeros, amigos y antiguos discípulos del Profesor de Historia del Arte de la Escuela de Artes y Oficios y Adjunto del Instituto, D. Vicente Orti Belmonte, con motivo de su jubilación y a quien le ofrecieron un almuerzo.

El ilustrísimo señor don Rafael Castejón y Martínez de Arizala, hizo al final de la comida, a la cual concurrió numerosa y distinguida concurrencia, una semblanza del homenajeado y fueron leídas, entre otras adhesiones, la del Rector de la Universidad de Sevilla, D. José Hernández Díaz.

D. Vicente Orti Belmonte, dió las gracias con la siguiente composición poética:

Queridísimos amigos;  
compañeros de fatigas  
en las diarias tareas;  
discípulos que ya pintan  
vuestros cabellos los grises.

A inspiración de un Zorrilla,  
y a la elocuente palabra  
de un Castelar, mi estro aspira  
para poder expresaros  
lo que estremece las fibras

de un corazón que se ahoga  
de emoción agradecida.

Siempre guardará mi pecho  
el recuerdo de este día,  
y cuando baje a la tumba,  
a la tumba negra y fría,  
estos dones amistosos  
los llevaré cual reliquias.

¡Años setenta cumplidos!  
¡Setenta! ¿Quién lo diría?  
Si el soplo helado del tiempo,  
nieve en mi ser deposita,  
otras áureas más templadas  
la funden y vivifican.  
El cariño de una esposa,  
de hijos y nietos caricias,  
que a los setenta cumplidos  
amar nos hacen la vida.  
Entre llamas hogareñas  
los muchos años se olvidan.

Cuando el Estado me dice:  
—«A tu casa muy de prisa,  
ya no sirves para nada,  
tu misión está cumplida»—  
vuestras palabras amables  
mi pesar lo dulcifica.

No me quejo de mis años.  
La Providencia divina  
ha colmado de favores  
el ocaso de mi vida,  
y son mis *áureas mediócritas*  
que un dulce sol ilumina  
con sus templados fulgores,  
jardín de Otoño, que animan  
pasionarias melancólicas.  
deshojadas margaritas.

En esta tarde tan bella  
que es para mí una sonrisa,

en que bajan los aromas  
 del cerro de las Ermitas  
 y este cielo luminoso  
 con su manto nos cobija,  
 y amistades verdaderas  
 sus elogios me prodigan,  
 en vano lucho buscando  
 una palabra precisa  
 con que el acto agradecer  
 que aquí nos une este día.

En alto todas las copas  
 de este vino de Montilla  
 que es sol y oro fundido,  
 que quema melancolías,  
 y brindemos fervorosos  
 porque alcancen vuestras vidas,  
 los deseados cien años  
 con toda clase de dichas.

Nada soy y nada valgo,  
 ni merezco cortesía  
 tan cumplida y cariñosa.  
 Gracias, amigos y amigas.

—E. P. Hilarión Sánchez Carracedo, O. C., Prior del convento de Zaragoza, al celebrar sus bodas de plata sacerdotales, recibió un homenaje en el convento de Hinojosa del Duque, de donde es natural. Además de las jerarquías de su Orden, asistió el Obispo de Sigüenza, Doctor Bereciertúa, y don Pedro Palop en representación de nuestra Academia, quien le impuso la medalla de Académico y le entregó el diploma de designación que ha sido hecha recientemente por las dotes literarias que adornan al P. Sánchez Carracedo, de las cuales son muestra entre otras diversas, la recientemente editada bajo el título de «Liras Hermanas», porque el autor, que moró largo tiempo en el Brasil, escribe sus versos tanto en español como en portugués. El acto tuvo lugar el día 1 de enero de 1958, con asistencia de las autoridades locales y la adhesión espiritual de la Villa entera de Hinojosa del Duque.

—El 24 de julio de 1958, fueron entregados al Embajador de Cuba en Madrid, los restos del Brigadier D. Luis de Coues y Piotre, fallecido y enterrado en Córdoba en su cementerio de la Salud, el año 1848, y que había sido fundador de la ciudad de Cienfuegos en aquella isla cubana. La ceremonia de entrega se hizo por el Cronista de la Ciudad de Córdoba y Académico Censor de nuestra corporación D. José María Rey Díaz.